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DISCURSO 
SR. ELIAS ANTONIO SACA 
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA 
REAPERTURA DE LA BASÍLICA DE NUESTRA SEÑORA DEL PILAR 
DE SAN VICENTE 
01 DE OCTUBRE DE 2008 
 
 
ME DA MUCHO GUSTO SALUDAR A LOS VICENTINOS, GRACIAS MONSEÑOR POR ESTA 
OPORTUNIDAD Y NO SOLAMENTE A LOS VICENTINOS, A LOS SALVADOREÑOS EN 
GENERAL, DESDE ESTA IGLESIA  NUESTRA SEÑORA DEL PILAR, QUE ES UN MONUMENTO 
NACIONAL, SÍMBOLO DE LA IDENTIDAD Y LA FE DE LOS VICENTINOS. 
 
AYER ENTREGÁBAMOS OFICIALMENTE EL TEATRO NACIONAL QUE HA SIDO RESTAURADO 
POR CONCULTURA, CUYO PRESIDENTE NOS ACOMPAÑA QUE HA TENIDO QUE DEDICARSE  
A ESTA OBRA QUE PROMETIMOS AL PUEBLO DE SAN VICENTE. 
 
PERSONALMENTE ESTOY CONVENCIDO QUE AHORA, ADEMÁS DE SER UN PATRIMONIO 
CULTURAL, ESTA HERMOSA ESTRUCTURA SE CONVIERTE EN UN SÍMBOLO DE LA 
TENACIDAD Y EL AMOR PROPIO QUE CARACTERIZA A LOS VICENTINOS, Y QUE LES HA 
LLEVADO A EMPRENDER LOS GRANDES RETOS, NO SOLAMENTE DE RESCATAR EL 
TEMPLO, DESPUÉS DE LOS SEVEROS DAÑOS QUE LE OCASIONARON LOS TERREMOTOS 
DE FEBRERO, UN MES DESPUÉS DE LOS TERREMOTOS QUE AFECTARON SANTA TECLA Y 
LA CAPITAL. 
 
HAY QUE RECORDAR QUE LA INFRAESTRUCTURA PATRIMONIAL DEL PAÍS FUE 
SUMAMENTE GOLPEADA POR LOS TERREMOTOS DEL 2001 Y QUE HA SIDO UNA TAREA 
TITÁNICA IRLA RECONSTRUYENDO. 
 
EN EL CASO DE ESTA BASÍLICA, LOS TRABAJOS INCLUYERON LA RESTAURACIÓN CASI 
COMPLETA DE SU ESTRUCTURA, PORQUE LAS HERIDAS QUE TENÍA ERAN PROFUNDAS, 
DESDE LOS PISOS HASTA LA CÚPULA. 
 
RECUERDO CUANDO MONSEÑOR INAUGURÓ CATEDRAL, EL CAMBIO DE LA CATEDRAL DE 
SAN VICENTE, LLEGAMOS A OBSERVAR Y AQUÍ ERAN PRÁCTICAMENTE RUINAS, AQUÍ 
OCURRIÓ UN MILAGRO, HA CAMBIADO PARA SAN VICENTE Y ESTAS SON BUENAS 
NOTICIAS. 
 
YO SÉ QUE LOS VICENTINOS NO IBAN A PERMITIR QUE ESTA JOYA ARQUITECTÓNICA, 
ÚNICA EN EL PAÍS, SE PERDIERA. POR ESO ME ALEGRA Y ME LLENA DE ORGULLO ESTAR 
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AQUÍ, PORQUE FUE LA FELIGRESÍA CATÓLICA DE SAN VICENTE LA QUE PRIMERO SE 
ORGANIZÓ PARA ACUDIR EN RESCATE DE ESTE TEMPLO. 
 
COMO GOBIERNO NOS HA DADO MUCHÍSIMO GUSTO ACOMPAÑAR Y APOYAR A LA 
DIÓCESIS DE SAN VICENTE Y AL COMITÉ PRO RESTAURACIÓN DE LA BASÍLICA DE 
NUESTRA SEÑORA DEL PILAR, EN ESTA OBRA CUYA INVERSIÓN HA SIDO DE UN MILLÓN 
CIENTO CUARENTA Y OCHO MIL DÓLARES, DE LOS CUALES UNA PARTE LA HA APORTADO 
EL GOBIERNO DE EL SALVADOR A TRAVÉS DE CONCULTURA Y EL FISDL Y OTRA 
CONTRAPARTE HA SIDO OBRA DEL ESFUERZO DE LOS VICENTINOS QUE AMAN A SU 
CIUDAD Y VALORAN SU PATRIMONIO. 
 
HAY  DOS FUNCIONARIOS  QUE HAN TENIDO DIRECTO INVOLUCRAMIENTO ADEMÁS DE 
LOS DIPUTADOS, POR CIERTO LOS DOS DIPUTADOS AQUÍ PRESENTES, AQUÍ SE CASARON 
EN ESTA IGLESIA, TANTO EL DOCTOR DONATO VAQUERANO COMO ROBERTO ANGULO SE 
CASARON  AQUÍ,  ASÍ ES QUE LE TIENEN UN ESPECIAL APRECIO A ESTA IGLESIA. 
 
HAY QUE RECONOCER QUE SI BIEN LOS RECURSOS ECONÓMICOS SON VITALES PARA 
TODO PROYECTO TAMPOCO ABUNDAN COMO UNO QUISIERA, TAMBIÉN HA SIDO VITAL Y 
MUY DIGNA DE RECONOCIMIENTO DE  LA LABOR MINUCIOSA DE RESCATAR 
ESTRUCTURALMENTE EL TEMPLO, CONSERVANDO LOS MATERIALES Y DETALLES 
ORIGINALES QUE LE DAN SU VALOR ARQUITECTÓNICO, VALOR HISTÓRICO DE GRAN 
MAGNITUD. 
 
CREO QUE FUE UNA TAREA EXTRAORDINARIA, PORQUE SE TRATA DE UN EDIFICIO QUE 
TIENE CASI 240 AÑOS DESDE QUE FUE ESTRENADO EN 1769 CON UN SISTEMA DE 
CONSTRUCCIÓN DE MAMPOSTERÍA Y ESTILO BARROCO.  
 
SABEMOS QUE TEMPLOS CON ESTAS CARACTERÍSTICAS YA NO EXISTEN DESDE LA ZONA 
PARACENTRAL, HASTA EL ORIENTE DEL TERRITORIO SALVADOREÑO, LO QUE CONVIERTE 
A ESTA IGLESIA EN UN ORGULLO NACIONAL, ADEMÁS DE SER UN SÍMBOLO QUE 
IDENTIFICA A LA CIUDAD. 
 
FELICITO A TODAS LAS PERSONAS QUE HAN PARTICIPADO EN ESTE ESFUERZO, EN 
ESPECIAL A LA CURIA DIOCESANA DE SAN VICENTE, A LOS MIEMBROS DEL COMITÉ PRO 
RESTAURACIÓN Y A CONCULTURA. 
 
ME UNO A LA ALEGRÍA QUE DEBEN SENTIR LOS VICENTINOS POR VER RESCATADO SU 
TEMPLO. Y LES RECUERDO QUE TAMBIÉN ESTAMOS TRABAJANDO, A TRAVÉS DE 
CONCULTURA, EN EL RESCATE DE LA CÉLEBRE TORRE DE SAN VICENTE, EN EL QUE 
VAMOS A INVERTIR CASI UN MILLÓN DE DÓLARES, LA FAMOSA TORRE QUE USTEDES VEN 
EN SAN VICENTE LA VAMOS A RESCATAR, LOS DIPUTADOS HAN ESTADO MUY 
PENDIENTES, EL GOBERNADOR, EL ALCALDE. 
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ANOCHE, DURANTE LA REAPERTURA DEL TEATRO NACIONAL DE SAN SALVADOR, 
IGUALMENTE RESCATADO DE LOS DAÑOS QUE LE OCASIONARON LOS TERREMOTOS, 
HACÍA LA REFLEXIÓN SOBRE LA IMPORTANCIA QUE TIENE PARA NOSOTROS COMO 
GOBIERNO LA EJECUCIÓN DE OBRAS QUE, COMO ESTA BASÍLICA, PERMITEN EL 
CRECIMIENTO HUMANO Y ESPIRITUAL DE LA FAMILIA SALVADOREÑA. 
 
LO HEMOS VENIDO HACIENDO A LO LARGO DE MÁS DE CUATRO AÑOS DE GESTIÓN Y 
CONTINUAREMOS ASÍ HASTA EL ÚLTIMO DÍA DE TRABAJO QUE ESTEMOS SIRVIENDO A 
LOS SALVADOREÑOS DESDE LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA. 
 
CREEMOS QUE ES NUESTRO DEBER VELAR POR LA PROSPERIDAD MATERIAL, PERO 
TAMBIÉN POR EL DESARROLLO INTEGRAL QUE SÓLO LA CULTURA HACE POSIBLE. 
 
ME VOY MUY SATISFECHO DE ESTA CIUDAD Y DE SU GENTE. ESTOY MÁS QUE SEGURO 
QUE COMO BUENOS SALVADOREÑOS Y EJEMPLARES VICENTINOS, SABRÁN CUIDAR ESTA 
JOYA NACIONAL QUE JUNTOS HEMOS RESCATADO Y QUE HOY LES ENTREGAMOS CON 
MUCHA SATISFACCIÓN A LA FELIGRESÍA. 
 
LES EXHORTO A QUE POR NINGÚN MOTIVO DESCUIDEN EL AMOR QUE LE TIENEN A SUS 
SÍMBOLOS CULTURALES,  A LOS SÍMBOLOS HISTÓRICOS Y A QUE CONTINÚEN CON ESE 
MISMO NIVEL DE COMPROMISO EN EL RESCATE Y PROTECCIÓN DE SUS VALORES. 
 
EN SAN VICENTE ADEMÁS DE ESTE TEMPLO, HEMOS RECUPERADO TOTALMENTE 
AMAPULAPA, VAMOS A VENIR A ENTREGÁRSELO A LOS VICENTINOS, YA ESTE CENTRO DE 
RECREO HISTÓRICO, LA TORRE DE SAN VICENTE, LA TORRE DE ESTA CIUDAD Y 
LORENZANA, EL HOSPITAL SANTA GERTRUDIS  QUE TAMBIÉN SERÁ UNA HERENCIA 
IMPORTANTE QUE ESTA QUEDANDO PRECIOSO, HOY ME COMENTABAN DE LOS AVANCES, 
DE LOS TANTOS HOSPITALES QUE ESTAMOS RECONSTRUYENDO EN EL PAÍS. 
 
CASI TODAS LAS ESCUELAS DE SAN VICENTE SE ESTÁN RECONSTRUYENDO Y LOS TRECE 
MUNICIPIOS, SU ACCESO A LA CIUDAD ESTÁN TOTALMENTE PAVIMENTADOS. 
 
YO QUISIERA ABUSANDO DEL TIEMPO EXCELENCIA, DECIRLES A USTEDES DOS COSAS: 
EN ESTE SITIO ESTÁ ENTERRADO UNO DE LOS PRÓCERES MÁS IMPORTANTES DE EL 
SALVADOR, QUIZÁ EL HOMBRE QUE LUCHÓ EN 1823, POR ALGO QUE NOS DIO LA 
LIBERTAD, JOSE SIMEÓN CAÑAS, EN NUEVA GUATEMALA, EL 31 DE DICIEMBRE DE 1823 
DIJO LO SIGUIENTE:  
 
VENGO ARRASTRÁNDOME Y SI ESTUVIERA  AGONIZANDO, AGONIZANDO VENDRÍA PARA 
HACER UNA PROPOSICIÓN BENÉFICA A LA HUMANIDAD DESVALIDA, CON TODA LA 
ENERGÍA  CON QUE DEBE PROMOVER LOS ASUNTOS INTERESANTES A LA PATRIA, PIDO 
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QUE ANTE TODAS LAS COSAS  QUE EN LA SESIÓN DEL DÍA SE DECLAREN LIBRES 
NUESTROS HERMANOS ESCLAVOS A NIVEL CENTROAMERICANO; MÁS PARA QUE NO SE 
PIENSE QUE INTENTO AGRAVIAR A NINGÚN POSEEDOR, DESDE LUEGO, AUNQUE ME HAYO 
POBRE Y ANDRAJOSO PORQUE NO ME PAGAN EN LAS CAJAS, NI MIS RÉDITOS, (…)CON 
GUSTO CUANTO POR UNO Y OTRO TÍTULO ME DEBEN ESTAS CAJAS, MATRICES PARA DAR 
PRINCIPIO AL FONDO DE INDEMNIZACIÓN, ARRIBA DICHO, JOSE SIMEON CAÑAS. 
 
ESTAMOS EN ESTA IGLESIA DE UN VALOR HISTÓRICO TREMENDO, LA ESCLAVITUD SE 
ACABÓ POR ESTA PETICIÓN QUE HIZO A CENTROAMÉRICA JOSE SIMEON CAÑAS QUE NO 
NACIÓ ACÁ, NACIÓ EN ZACATECOLUCA, PERO QUE QUISO QUE SUS RETOS ESTUVIERAN 
ACÁ  EN ESTA IGLESIA DEL PILAR. 
 
AYER CERRÁBAMOS EL MES DE LA INDEPENDENCIA, YO CREO QUE VALÍA LA PENA 
RECORDAR QUE AQUÍ YACEN LOS RESTOS DEL PRÓCER CAÑAS. 
 
QUIERO DECIRLES QUE EN EL AÑO 36, EL TERREMOTO DEL 36 SE DESTRUYÓ GRAN 
PARTE DE SAN VICENTE, AQUÍ VIVIAN MIS ABUELOS, MI ABUELO JORGE SACA Y MI ABUELA 
GRACIELA HIREZI, AQUÍ VIVIERON, ERAN POSEEDORES DE UN CINE MUDO EN AQUEL 
MOMENTO, ERAN INVERSIONISTAS DEL ESPECTÁCULO, TENÍAN UN CINE MUDO. 
 
 EN  1936, UN TERREMOTO DE GRANDES DIMENSIONES DESTRUYÓ SAN VICENTE Y ELLOS 
PARTIERON HACIA USULUTÁN, Y ES DONDE FINALMENTE MI PADRE QUE VIVÍA ACÁ, HOY 
ROBERTO ME RECORDABA A MI TIO ELIAS, EFECTIVAMENTE EL HERMANO MAYOR DE MI 
PADRE VIVIERON ACÁ, UNOS SE FUERON PARA ILOBASCO, OTROS SE FUERON PARA 
USULUTÁN, MI PADRE PARA USULUTAN  Y ALLÁ CONOCE A MI MADRE QUE HABÍA NACIDO 
EN SANTA ELENA, BUENO Y AQUÍ ESTOY AHORA DESPUÉS DE ESA HISTORIA. 
 
YO QUERÍA RECORDARLO PORQUE HAY SENTIMIENTOS PARA ESTA CIUDAD IMPORTANTE, 
VIVIERON MUCHOS AÑOS ACÁ, DESDE 1886 QUE VINO EL PRIMER SACA AL PAÍS, DESDE 
ESA ÉPOCA Y RECORRIENDO CASI TODA LA PATRIA CUSCATLECA, TANTO EN ILOBASCO, 
TANTO EN SUCHITOTO,, EN USULUTÁN Y EN SAN VICENTE. LO MISMO QUE EN 
CHALATENANGO, SON LOS LUGARES EN DONDE HAN ESTADO. 
ME ALEGRA MUCHO ESTAR AQUÍ, ENTREGAR ESTA OBRA OFICIALMENTE DE PARTE DE 
CONCULTURA EXCELENCIA PARA EL USO ESPIRITUAL DE LOS FELIGRESES DE SAN 
VICENTE. 
 
MUCHAS GRACIAS Y QUE DIOS LOS BENDIGA A TODOS.  
 


